

España.	1	26
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts  
la. atrasado . . . 10 «

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 8 de la noche.  
TELÉFONO 27  
Oficinas: Conquistador, 30

## LEY DE SANIDAD

con la instrucción general de Sanidad pública de 14 de Julio de 1903 con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.

Precio: 2 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

## FÁBRICA DE MOLTURACION

de corteza de pino y encina para curtir de Antonio Ramis Cerdá.

Se detallan:

Corteza de encina superior garantida a 14 y media ptas. los 100 Kg.  
Id. de pino clase extra a 5'50 pesetas los 100 Kg. todo puesto a domicilio del comprador.

Despacho: Puerta de San Antonio, Extramuros—Letra A.

## LA ACTUALIDAD

## Nuestra independencia

Será preciso proclamarla una vez más en honor del señor Comandante Burguete. Somos bien conocidos en toda Mallorca; hay muchas personalidades en Barcelona, Madrid, Valencia, etc. que conocen perfectamente nuestra sinceridad e independencia de periodistas. En la misma Redacción del *Diario Universal* contamos con amigos inteligentísimos como Ramiro de Maeztu y Baldomero Argente que saben de nuestras actitudes arrogantes y de la convicción de nuestras ideas. Porque hay que advertir cariñosamente al señor Comandante Burguete que en esta Casa hay ideas, existe un programa y un plan y se procura obrar con la independencia que permite ese mismo plan de propaganda política impersonal.

Rechazamos, pues, con energía la insinuación del señor Comandante Burguete.

Ante todo es preciso rectificar ese prejuicio que muchos madrileños y palmesanos tienen, de que nosotros obedecemos, ciegamente órdenes ó consignas de Madrid. Es una equivocación lamentable de quienes se figuran que en provincias todavía vivimos embozados con lo que aparece en la Capital de España. No; nosotros obramos absolutamente por cuenta propia, preocupándonos muchísimo más de lo que interesa a Mallorca, que de lo que sucede en la Corte; y si nos fijamos de tarde en tarde en la política desarrollada por sus hombres, es en cuanto la hemos de sufrir con más ó menos intensidad, y hemos de estudiar la mejor manera, la más patriótica, de aminorar sus efectos en la Isla.

Por tanto, se desconoce por completo nuestros sentimientos al juzgar torpemente y de un modo gratuito que hayamos podido empequeñecer un acto porque conviniera al Gobierno del señor Silveira. ¡Lo que ello nos importa! Eso podrá ponerse de sus partidistas ó de los patrioterros á auñancero pero ¡de nosotros!

Seremos más explícitos; diremos toda la verdad. Tenemos derecho á que se nos crea. Primero: para nosotros no revisten importancia absoluta más que aquellos actos que se relacionan de una manera directa con el archipiélago. Segundo: que, si en Palma existen personas que hayan pensado en las futuras alianzas de España, —y las hay— no son precisamente los franceses los predilectos. Inglaterra, la Inglaterra de las grandes libertades, tiene aquí sus entusiastas admiradores; no precisamente de sus escuadras, de su fuerza material, de lo que seduce á los conquistadores, sino mejor de su espíritu genuinamente liberal, reflexivo, de ese que acabará por reconocer, como otras veces ha hecho, los derechos sacratísimos de Irlanda.

## La muerte del Papa

Los regalos de León XIII

León XIII fué uno de los hombres que más valiosos regalos recibieron en el mundo.

Cuando su jubileo, el valor de los presentes que se le hizo ascendió á más de cien millones de francos.

Las ofrendas más ricas fueron las siguientes:

	Francos
La iglesia de San Joaquín en Roma, construida por suscripción.	11.000.000
Precioso vaso ofrecido por el príncipe de Mónaco.	150.000
Diamante pastoral, regalo de la reina Victoria.	500.000
Cruz de oro, regalo del czar.	1.000.000
Sortija de rubies, del sultán.	1.000.000
Triple corona, donativo de Guillermo II.	3.000.000
Biblia antigua, regalo del gran rabino alemán.	500.000
Estátua del apóstol San Juan, ofrecida por los caballeros sanjuanistas.	3.000.000
Cáliz de oro, regalo del rey de Grecia.	500.000
Tirada regalada por los católicos de París.	1.000.000
Sortija de ópalo, del shah de Persia.	250.000
Cruz de oro y diamantes de los católicos del Brasil.	3.000.000
Vasos de porcelana de Sevres, regalo del expresidente Félix Faure.	200.000
Cofrecito de oro, obsequio de Francisco José de Austria.	500.000
Vaso de esmalte y oro, del emperador del Japón.	250.000
Idem del emperador de la China.	500.000
Copa de oro y diamantes, regalo de los católicos de los Estados Unidos.	100.000

Todos estos regalos, por disposición expresa de León XIII, no formarán parte de la herencia que ha de recoger la familia Pecci, sino de los tesoros del Papado.

## Anécdotas de León XIII

No hace mucho tiempo el marqués Filipo Crispolti publicó una serie de anécdotas de León XIII. Algunas son muy curiosas.

Un día cierto cardenal hacía al Papa la presentación del personal de una diócesis eclesiástica, y para ello pronunciaba un discurso.

Fuese que el cardenal estuviera distraído por alguna razón extraordinaria ó fuese que no despuntara por la oratoria, lo cierto es que en un párrafo del discurso su eminencia se atascó y no podía seguir.

«Debo añadir... debo añadir...» Así repetía el cardenal varias veces, y de ahí no salía.

Viendo León XIII su apuro y queriendo sacarle de él, le interrumpió empezando súbitamente su discurso de contestación con estas palabras:

—¿Pero qué es lo que podría añadir el señor cardenal á todo lo que hasta ahora nos ha dicho?

Desde que fué elegido Pontífice sintió la vanidad infantil de ver que, á pesar de sus años, era su actividad tan grande, que fatigaba á otros más jóvenes cuando le ayudaban en sus trabajos.

Ser su secretario era algo parecido á ser el de Napoleón, que podía dictar diez y ocho horas seguidas con descansos ligerísimos.

Para el Papa, descansar era sólo cambiar de ocupación. Cierta día que entró por la mañana muy temprano en su despacho, cuando ya había anochecido le dijo al prelado que trabajaba con él:

—Ahora es justo que nosotros también descansemos.

Y para descansar cogieron un tomo de Horacio y se pusieron á leerlo, traducirlo y comentarlo extensamente.

Gran parte de sus versos latinos los componía el Papa en los ratos en que se despertaba por la noche, y hay que tener en cuenta que en las enmiendas era tan escrupuloso que nunca cesaba de corregir los trabajos propios y cuando enmendaba los ajenos acababa por variarlos totalmente.

En la labor literaria de León XIII lo que más admira es la sobriedad, la falta de retórica y el afán de que las palabras sirvan sólo de ropaje de las ideas, lo cual es tanto más de extrañar en quien fué educado en los tiempos en que el arcaísmo era el gusto de la época.

En actos, escritos y conversaciones el más poderoso auxiliar de León XIII era una memoria prodigiosa.

Recibiendo una vez, siendo ya Pontífice, á un caballero romano, recordó haberle visto en Bérgica muy joven en 1845, sin que mediara entonces nada más que una rápida presentación.

Algunos recuerdos de los hechos que más le impresionaron en su vida los guardó en varios cuadernos, que serán un tesoro precioso.

Allí tiene escrito que en 1846 encontró una vez en las salas del Quirinal á Pio IX, que en aquel momento acababa de ser elegido Papa y pudo ser el primero que le felicitara.

No falta quien asegure que este detalle hizo á Pio IX augurar que Pecci sería su sucesor.

## Los cambios y las obras públicas

La mayoría de los políticos publicistas que en el Parlamento ó en la Prensa han dado á conocer su opinión respecto al problema de los cambios, han coincidido en declarar que éste es—aparte su aspecto financiero y de agó—una cuestión económica.

El señor Villaverde acaba de reconocerlo en su proposición de ley al pedir que se estimule al ministro de Agricultura para que fomente la producción española por medio de la construcción de obras públicas; el señor Sanz Escartin, que conoce el problema muy bien, aboga por el aumento de las obras públicas y de una reforma arancelaria; el señor Delgado, uno de los financieros más capacitados de España, opina que el aumento en la producción es de absoluta necesidad para resolver de un modo permanente el problema de los cambios.

Ningún Gobierno se encuentra más capacitado para iniciar la nueva política de España, que el actual en el que figura el partidario de la política llamada hidráulica señor Gasset.

No vamos á convencer al distinguido ministro de Agricultura de la necesidad en que se encuentra España de aumentar su producción; el señor Gasset es un convencido en este particular; pero sí recordaremos una cita del sabio economista francés Mr. Ives Guyot, cuando estudia las obras públicas en Francia: «La guerra de 1870—dice Mr. Guyot—demostró ante la faz del mundo, todos nuestros defectos é imperfecciones; toda la debilidad de nuestro organismo económico; y ella obligó á los Gobiernos á perseguir—aun á costa de grandes sacrificios—la reconstitución de «l'outillage» nacional, y en esta obra de regeneración correspondía la primacía á las obras públicas.» En este párrafo el exministro de Obras públicas de Francia, se encierra la política de regeneración que allí se siguió después de la dolorosa catástrofe de 1870. El país reaccionó vivamente y se aprestó á la lucha con entusiasmo. Desde 1870 en que Mr. Freycinet presentó el gran plan de obras públicas, Francia ha aumentado todo su «outillage», ha fortalecido su organismo económico, y hoy tiene doble red ferroviaria que en 1880; ha gastado 700 millones de francos en la navegación de los ríos; 600 millones en la construcción de puertos, y 1.291 millones 449.421 francos en la construcción de ferrocarriles, de la novísima red incluida en el plan de Freycinet.

En Francia, enseguida que se consumó la catástrofe, se acudió con viril energía á reforzar la economía pública para aumentar su riqueza con que atender á los gastos enormes que requería la política de regeneración nacional.

En cambio ¡qué diferencia con lo sucedido en España!

Desde 1898 á la fecha nada se ha hecho en pró de la producción. Continuamos con un presupuesto de obras públicas, igual que en 1899, y todos los aumentos que ha sufrido el presupuesto de gastos se han invertido en

atender obligaciones procedentes de las antiguas colonias.

No se ha iniciado la nueva política, la que el señor Costa y el señor Gasset, llaman política hidráulica y que es una verdadera política de reconstitución social del país.

En todo pueblo las obras públicas son de imprescindible necesidad, porque aumentan y fortalecen la economía social; pero en España, en su estado actual, constituyen el nervio de todo su porvenir: necesitamos ferrocarriles secundarios que atraigan el tráfico del interior de las provincias á la red general, y ahí está sin resolver el plan que en 1893 presentó al ministro la Comisión de ferro carriles nombrada al efecto, la cual propuso una construcción de 4.980 Kilómetros de vías secundarias por un importe de 200 millones de pesetas.

Nada se ha hecho respecto á este extremo, y así nuestra red auxiliar, la de vía estrecha, sólo es de 2.305 Kilómetros en explotación.

Necesitamos obras hidráulicas para acudir en auxilio de la agricultura; pues hoy solamente se riegan 1.500.000 hectáreas cuando existen en España 29 millones de hectáreas de secano, que no perciben de los beneficios del riego. Según un plan de pantanos y canales propuesto por los ingenieros, en España pueden regarse todavía 3 millones más de hectáreas, con las cuales se aumentaría la producción agrícola en más de 500 millones de pesetas cada año.

El rendimiento por hectáreas es más inferior en España que en ningún otro país; aquí es de unos 8 hectólitros por hectárea, en Francia de 15, en Inglaterra ha llegado hasta 25, en Alemania de 16. Nuestra agricultura es, sin duda, la rama de la producción que necesita más exquisitos cuidados porque es la más atrasada de España.

Carece de «outillage», es decir, de maquinaria moderna; la mecánica no ha llegado á los campos ni tampoco las ideas que sobre la industrialización de la agricultura desarrolla M. Hittler; carece de capital y de crédito porque aquí no existen las admirables instituciones de crédito, previsión y ahorro que en Italia han fundado Luzzati y Vollemborg; y en el presupuesto carece de todo auxilio y protección.

En Francia, en Italia, en Bélgica, se protege á la agricultura por medio de primas y subvenciones, pero aquí no existe nada de eso.

Necesitamos fortalecer el comercio exterior; medida que el señor Villaverde preconiza en su proposición de ley, pues hoy el Estado nada hace para impulsar el comercio de altura.

Para nosotros el nervio de la política nacional de España debe consistir en fomentar su producción interior por todos los medios posibles, pues sólo siendo rica puede aspirar á poseer fuertes armamentos, así navales como terrestres, que defiendan su riqueza de la rapacidad extranjera, y sólo aumentando su producción, teniendo un organismo económico fuerte y rico, puede llegarse á la circulación del oro como propone el señor Villaverde y resolver de un modo permanente la cuestión de los cambios.

(«Revista de Economía y Hacienda.»)

## Obra patriótica

Nuestro querido y ya antiguo amigo don Saturnino Ximénez, africanista que conoce como nadie cuantos se relaciona con el Norte de Africa y que siempre ha dado pruebas de gran amor á España, está constituyendo un «Sindicato Español», encargado de fomentar nuestros intereses en el imperio marroquí.

Las agencias de Tánger y Tetuán comenzarán á funcionar desde el día 15 del corriente, y tan pronto estén instaladas en estas importantes plazas marroquíes, se establecerá otra en el mismo Fez, centro del Imperio.

Los trabajos se llevan á cabo con gran rapidez, dividiéndose en las ocho secciones que se siguen y con el objeto que se indica.

Comercial.—Propaganda de productos españoles por medio de Exposiciones permanentes y establecimientos de factorías.

Navegación.—Fomento de relaciones directas entre los puertos de España y los marroquíes, creándose li-

neas de vapores y fomentando la navegación á vela en el Estrecho de Gibraltar y regiones adyacentes, en algunas de las cuales se montarán artilleros especiales.

Industrial.—Creación de industrias españolas en Marruecos, tales como molinos de vapor, fábricas de tejidos, bujías, jabón y fósforos, alfarerías, refineras de azúcar, etcétera.

Colonial.—Adquisiciones territoriales, estableciendo colonias y granjas agrícolas y cría de ganado.

Pesquerías.—Extensión de la industria pesquera en las aguas marroquíes pesca de corales y esponjas, almadrabas, salazones y conservas, etc.

Transportes.—Organización de servicios regulares de transportes entre Marruecos y todos los puntos de España, organizándose caravanas al interior del Imperio.

Comunicaciones postales.—Institución del correo por peatonos entre las plazas españolas del Norte de Africa y las localidades marroquíes.

Información Comercial.—Servicio gratuito de informes de todo género relativos á Marruecos.

Empresas como la patrocinada por el señor Ximénez, son siempre beneficiosas para la patria y merecen incondicional apoyo de los gobiernos, de la opinión y de la prensa.  
(De «El Noticiero».)

## Noticias

### DE LAS ISLAS

**Sineu.**—El mercado se ha visto bastante concurrido, rigiendo los siguientes precios:

- Trigo, de 15'25 á 16'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera.)
  - Candeal, de 15'75 á 00'00 id.
  - Cebada del país, de 9'50 á 9'25 id.
  - Avena del país, de 8'00 á 8'50 id.
  - Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id.
  - Maiz, de 00'00 á 00'00 id.
  - Habichuelas (confits), de 00'00 á 00'00 id.
  - Idem blancas, de 05'00 á 00'00 id.
  - Frijoles, de 00'00 á 00'00 id.
  - Habas, 00'00 á 16'00 id.
  - Idem para ganados, 15'50 á 15'50 idem.
  - Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.
- 29 Julio de 1903.

### DE LA CAPITAL

Se ha concedido permiso para que pueda usar arma para cazar al vecino de Inca, don Garduño Más Esteve, y á don José L'ombias L'ompart.

También se le ha concedido al vecino de Binisalem Juan Sampol Tous, para que pueda usar escopeta para cazar.

El día primero de agosto próximo quedará abierto en la Depositaria pagaduría de la Tesorería de Hacienda de esta Provincia el pago de los haberes de clases pasivas correspondientes al presente mes en la forma siguiente: Días 1 al 3: Retirados de Guerra y Marina y Jubilados. Días 4 y 5 Monte pio Militar y Monte-pio civil.

Una excelente idea ha tenido el gobernador de Lugo, señor Fernandez de Velasco: la de conceder varios premios á las familias pobres que, á juicio de la Junta local de Sanidad, tengan más limpieza en sus viviendas, como medio de que se vaya acostumbrando la clase proletaria á vivir en hogares limpios y aseados, base principal para higienizar las costumbres de las últimas capas sociales, cuya vida, en lo que respecta á higiene y salubridad, deja mucho que desear en todas las poblaciones.

Es un ejemplo digno de ser imitado, pues, de generalizarse, influiría seguramente en la higiene de los barrios obreros.

Se nos ruega que llamemos la atención de la guardia municipal acerca de los abusos y actos contra la moral que están cometiendo varios juveniles sin educación que todas las noches se reúnen en el malecón del muelle con graves molestias para las familias que se reúnen en aquel sitio.

Se hace preciso que se tomen medidas para evitar que se repitan dichos abusos.

Continúan adelantando las obras para la construcción del nuevo piso de la calle de la Alfalfa, sin embargo, la forma con que se están efectuando dichas obras hace creer que no se terminarán por ahora y como de continuar tal como se ha dejado la unión del piso viejo con el nuevo resultaría un desnivel de bastante consideración es por lo que llamamos la atención del señor Alcalde para que cuando menos ordene el arreglo del piso en condiciones que permita el tránsito de carruajes.

Ha fallecido en Son Serra la Hermana Aurelia Billón y Noguera, religiosa de la Pureza de María Santísima. Dios la haya acogido en la Santa Gloria.

En el día de ayer prestaron nuevas declaraciones varios vecinos del Pla de San Jordi en el sumario sobre muerte violenta de Antonio Mesquida (a) Cota.

Ha sido decretada la libertad provisional del supuesto autor de la herida con arma de fuego inferida a un vecino del Hort d'és Cà de cuyo hecho nos ocupamos oportunamente.

El joven abogado, nuestro buen amigo don Pedro Sampol y Ripoll sigue en su tarea laboriosa de recoger los datos para una biblioteca mallorquina.

Ahora ha publicado el sumario bibliográfico de 1901 que contiene no solamente las obras publicadas en Mallorca ó fuera de Mallorca por mallorquines y las referentes á esta isla, sino también todas las publicaciones y reglamentos con discretas notas aclaratorias.

Con motivo de las próximas Ferias y Fiestas el vapor *Bastias* hará los viajes con grandes rebajas de precios de pasaje, ida y vuelta de Argel.

El primer viaje saldrá de Argel el 7 de Agosto próximo.

Entre los pasajeros salidos ayer en el vapor correo de Barcelona, figuraban, don Gabriel Font, don Luis y don Mariano Zaforteza, don Joaquín Peris, don Manuel Montaner, don José Truylós y don Vicente Fernández.

Mañana quedará inaugurado el Cinematógrafo «Walgraff» en el Teatro Principal.

Se anuncia buen número de peñucas absolutamente nuevas en esta ciudad; entre ellas una que reproduce el Entierro de S. S. León XIII.

La Cámara de Comercio de esta Provincia lleva á término el acuerdo de obsequiar á sus socios don Gabriel Mulet y don Enrique Alzamora, con un banquete que tendrá lugar el domingo 2 de Agosto á las dos de la tarde en el Restaurant de Oriente.

Los señores Socios que no se hayan aun suscrito, podrán hacerlo hasta las dos de la tarde del próximo sábado en la Droguería de Sucesores de Boscana — Plaza de Cort, 8.

Hemos sido invitados á dicho banquete, agradeciendo la atención de que hemos sido objeto por parte de la Cámara de Comercio.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores Muntaner, Piffada, Bonnin, Martorell, Mateu, Quija, Fuster (don Gabriel), Bibiloni, Montaner, Canet, Villalonga (don Antonio), Rosselló y Cazador, Salas, Castañer, Martí, García Orell, Rosselló y Gómez, Perera, Cuschieri, Serra, Piña y Roca, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Acordó autorizar varios trasposos de sepulturas del Cementerio Católico de esta ciudad.

Se acordó construir 23 sepulturas de segunda clase en el Cementerio Católico de esta ciudad.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

A propuesta de la Comisión de caminos y paseos, se acordó que las piezas del surtidor de la Rambla se depositen en el almacén del Ayuntamiento.

Se enteró de otro dictamen de la misma Comisión exponiendo antecedentes relativos á la devolución de la fianza al contratista de la tala de árboles del paseo de la Rambla.

El señor Villalonga (don Antonio) insistió en que el contratista se le deban descontar los días de demora que tardó en terminar las obras y se le de-

be obligar al pago del valor de la columna de un farol que rompió.

El señor Martorell dijo que estaba conforme con el señor Villalonga en cuanto al segundo extremo, pero que no podía estarlo en cuanto al primero por no constar de una manera concreta los días que demoró las obras.

El señor Martí se adhirió á lo propuesto por el señor Villalonga.

El señor Cuschieri dió algunas explicaciones sobre el particular.

El señor Villalonga insistió en que se imponga al contratista la multa que le corresponda por la demora de 20 días.

Después de una amplia discusión en la que intervinieron los señores Pomar, Montaner y Roca se aprobó la proposición del señor Villalonga.

Se acordó admitir la dimisión que del cargo de la brigada de bomberos tiene presentada don Mateo Frau.

Se dió lectura á un dictamen del Síndico respecto á las fincas que fueran adjudicadas al Ayuntamiento por la Hacienda por falta de pago de la contribución territorial, la que los fondos municipales satisfice no obstante de continuar en poder de sus respectivos propietarios, acordándose que se gestione la baja de dicha contribución.

Se enteró de un escrito de la Sociedad Centro de Albañiles, pidiendo que el Ayuntamiento dentro el plazo de cuatro días tase el minimum del precio de los jornales en pesetas de 3'25 para los oficiales y en pesetas 2'25 para los peones.

El señor Roca defendió dicha petición.

El señor Martí dice que se adhiere á la petición, pero con la modificación de que se aumente el jornal de los albañiles del Ayuntamiento de una manera que estos puedan vivir.

Ademas propuso que se nombre una comisión para que abra una información acerca del precio de que tienen los alimentos en Mallorca.

Rectificaron los señores Roca y Martí entablándose una cuestión económica en la que intervino el señor Alcalde, demostrando que en Mallorca no pueden abrirse las puertas á los cereales pues de hacerse sería perjudicial para los obreros.

El señor García Orell entiende que la petición hecha por los obreros al Ayuntamiento es justísima y por lo mismo digna de estudio mas detenido.

Claro está que el obrero con esta petición no se concreta á pedir el aumento de jornal, sino que pide que se estudie por la Junta de Reformas Sociales los medios de mejorar su situación.

El señor Alcalde observa que el Ayuntamiento sostiene el número de obreros que le permite el presupuesto y por lo mismo de aumentarse ahora el veinte por ciento que representa la petición se tendrá que disminuir el número de operarios.

El señor Bibiloni propuso que al objeto de que el Ayuntamiento no tenga que despedir á ningún operario en vez de aumentar dos reales se aumente un real solamente.

Se opuso á esta proposición el señor Roca.

La petición de los obreros quedó aprobada por unanimidad.

Se acordó que quedara sobre la mesa el proyecto para construir un paseo frente á la Lonja.

El señor Pomar presentó el proyecto y presupuesto para construir unos toldos para el servicio de la plaza de Abastos.

Se acordó que dichos trabajos se efectuen por administración, y se cuiden de la realización de los mismos los señores Pomar y Mateu.

Después de algunos acuerdos de menor importancia se levantó la sesión.

## Dos suicidios

La guardia civil del puesto de Manacor notifica á este gobierno de provincia, que en el sitio denominado «Clot d'en Badas», se encontró el cadáver del vecino de aquella localidad Nicolás Sureda Nicolau, de 25 años de edad, soltero, que se hallaba colgado con una cuerda pendiente de una higuera, cuyo individuo según noticias se hallaba debiendo cierta cantidad de dinero y por no poderla pagar se supone haya tomado la resolución de suicidarse.

La de Lluchmayor también da cuenta que en la tarde de anteayer fué encontrado el cadáver del vecino de dicha villa Bartolomé Aulet Ferretjans, de 70 años de edad, viudo y propietario residente, en la calle de la Fuente, disparándose una escopeta después de haberse encerrado en su cuarto dormitorio.

Inmediatamente se personó en el lugar del suceso el señor Juez Municipal, acompañado del médico forense, el cual después de reconocer el cadáver manifestó que tenía una herida en la región umbilical, producida con los proyectiles que penetraron en el abdomen, siendo la muerte instantánea y según opinión de dicho facultativo disparó el arma estando sin duda en un arrebato de enajenación mental de cuya enfermedad padecía hacia algún tiempo.

El cadáver se hallaba tendido boca arriba con la escopeta entre las piernas apoyando el cañón en el vientre.

## Del Ejército

Ha sido destinado á la Comandancia de Tarragona el primer teniente de carabineros don Manuel Mira que prestaba servicio en la comandancia de Mallorca y para ocupar dicha vacante ha sido destinado el primer teniente de dicho cuerpo don Maximino Fernandez que prestaba servicios en Tarragona.

Publica el «Diario Oficial» las siguientes Reales órdenes: Disponiendo que en el año actual se admitan para cada una de las Academias militares, en clase de alumnos, cinco hijos de oficiales del Ejército como maximum, debiendo las instancias de los que desean cursar estos estudios presentarse al ministerio antes del 15 de Agosto.

## En San Felipe Neri

### Funerales por el Papa

Con la mayor solemnidad se celebró ayer en esta iglesia las exequias que anunciamos por el alma de S. S. León XIII, dedicadas por los P. P. del Oratorio un unión con los hermanos del Oratorio Parvo y los Asociados á la Comunidad Reparadora.

El altar mayor estaba cubierto todo con cortina negra y ostentaba rica cruz dorada enlutada y lo mismo los seis candelabros y los candeleros de siete cirios que la acompañaban.

Las verjas laterales del mismo, cubiertas también de tela negra. Sobre éstas destacaban los escudos pontificio y de la familia Pecci, y dos inscripciones doradas en fondo carmesí que recordaban las fechas memorables de 9 de Febrero de 1890 y 30 de Septiembre de 1900, en que fueron beatificados por el llorado Pontífice los PP. Juan Juvenal Ancina y Antonio Grassi, de la Congregación del Oratorio. Estaban iluminadas por cuatro blandones y apiñada multitud de cirios.

El túmulo levantado en el centro de la iglesia, constaba de dos cuerpos, negro el mayor y carmesí el otro. En este destacaba la tiara pontificia. Estaba adornado con algunas coronas de laurel y variedad de flores, que, sin quitarle su magestuosa severidad le daban mayor embellecimiento. Cuatro grupos de cuatro blandones, ardian, uno en cada ángulo.

Ofició el P. José Auba, siendo ayudantes don Miguel Costa y Llobera y don Antonio Massanet, catedrático del Seminario y Rector del Oratorio Parvo.

## Audiencia

### Hurto de dinero

Ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia se celebró ayer el juicio oral de la causa seguida por el Juzgado de Manacor contra Jaime Cerda, por el delito de hurto de dinero.

Juan Mesquida, vecino de Porreras echó á faltar el día seis de noviembre último, doscientos duros que guardaba en una tinajita, en monedas de plata.

Declara el procesado, que es sobrino del perjudicado y dice que es ajeno al hecho que se le imputa y que el dinero que se le halló encima provenía de la venta de ciertos frutos y del importe de varios jornales.

El perjudicado manifiesta que no sabe quién pueda ser el autor del hurto de las mil pesetas y que si habla sospechado de su sobrino fué porqu en su poder fué hallada una moneda de á dos pesetas que él tenía distinguida por una cierta señal que tenía en el cuño, y que tenía guardada también en la tinajita.

De esta moneda dicen también tener conocimiento por haberla rehusado un comerciante de Campos y una tendera de Porreras, y su hija las cuales la tomaron en pago de una caja de fósforos que compró el procesado.

Nadie ha dicho, pero, que fuera este el autor del hurto.

En vista de la prueba, el ministerio público ha retirado la acusación, pidiendo se absolviera al procesado y se declarasen de oficio las costas.

La defensa estaba ocupada por el joven abogado don Manuel Fiol.

### Señalamientos

Para el lunes, día 3, está señalada en juicio oral la vista de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad contra Juan Durán Nicolau, por desacato por medio de la prensa.

Defenderá al procesado el letrado don Manuel Guasp.

El martes, día 4, se verá en juicio oral y público, la causa instruida por este Juzgado contra Juan Raymond Estelrich, por el delito de estafa.

El abogado defensor será don Antonio Sureda.

En ambas causas sostendrá la acusación el abogado fiscal don Antonio Astray.

## La huelga de albañiles

El acuerdo del paro general tomado por el gremio de albañiles en el mitin de la plaza de Toros fué el asunto que preocupó ayer la atención de nuestro público, por temerse que ocurrirían desórdenes; afortunadamente no fué así, gracias á las medidas que habían tomado las autoridades.

### Las medidas

El señor Alcalde tan luego como tuvo noticia del acuerdo de los obreros albañiles y con el fin de impedir que estos molestasen á los que debían trabajar por cuenta del Ayuntamiento que espontáneamente se habían ofrecido celebró una entrevista con el señor Gobernador tomando ambos las medidas necesarias para impedir cualquier atropello que se intentase.

A este objeto el señor Gobernador ordenó á la guardia civil que estuviera preparada para salir al primer aviso, pues á las cuatro de la mañana los obreros ocupados en los trabajos de la Rambla debían empezar los trabajos.

Al mismo tiempo, de comun acuerdo dichas autoridades, se convino que varias parejas de la policía y de la guardia municipal se concentrasen en aquel sitio para proteger al trabajo de dichos obreros como así se hizo.

### Los trabajos

A las cuatro de la madrugada los operarios que trabajan en la Rambla empezaron la tarea protegidos por la policía y guardia municipal.

Igualmente lo empezaron á las seis y media los obreros del Real de la Feria, si bien tuvieron que esperar cerca de media hora á causa de que trataron de impedirlo algunos grupos que fueron disueltos por la guardia municipal á caballo.

En algunas obras se presentaron varios de los obreros, pero los dueños se negaron á que empezaran los trabajos por temor á sufrir atropellos; en cambio en otras obras se trabajó durante todo el día si bien á puerta cerrada.

Esto demuestra que el consentimiento no era unánime entre todos los obreros.

### Grupos y coacciones

A eso de las nueve y media, grupos de huelguistas en número de unos cincuenta se han presentado en la calle del Conquistador invitando á varios obreros que trabajaban en la colocación de postes para gas, un adorno de las Ferias y Fiestas, para que dejasen el trabajo. Los obreros pretendieron seguir trabajando pero los huelguistas optaron por una solución; el de arrebatarles los útiles de trabajo.

Un guardia municipal presenció el hecho pero no se dió mucha actividad para evitar la coacción.

Se notó la falta de fuerza que garantizara la libertad del trabajo.

Pocos momentos después el mismo grupo siguió por la calle del Conquistador, plaza de Cort y calle de Colom donde impidió á varios obreros que continuaran el trabajo, pero en aquellos momentos se personó el señor Gobernador, acompañado del Secretario señor Martínez, quienes no solo impidieron que los huelguistas ejercieran coacción sobre dichos operarios, sino que lograron que se disolvieran.

En la calle de Seriffá otro grupo de huelguistas trató de impedir que los obreros de una obra abandonaran el trabajo, lo que no lograron pues si bien quedaron paradas de momento, más tarde continuaron sin nuevos incidentes.

### Más coacciones

Al propio tiempo que los grupos que hemos indicado recorrían las calles del interior de la capital, otros se fueron por los caseríos, cometiendo atropellos y coacciones como sucedió en el predio «Son Bono», de las inmediaciones del caserío de Génova, donde un grupo de aquellos no se contentaron solo con parar los trabajos sino que causaron daños á la finca.

Otro tanto sucedió en ciertas obras del caserío de Son Españolet, y en las que se están verificando en el predio «Son Vida».

En la fábrica que la Agrícola Industrial Balear tiene en el Pont d'Ica los obreros intentaron hacer parar los trabajos, teniendo necesidad de pedir auxilio por teléfono al señor Gobernador Civil.

### En el Gobierno

El señor Gobernador sabedor de las coacciones que estaban verificando los albañiles hizo comparecer á su despacho á la Comisión permanente de la huelga, á cuyos individuos amonestó severamente, participándoles que ellos serían los primeros responsables de los desmanes que cometiesen sus compañeros.

A presencia de los mismos individuos llamó al Teniente de la guardia civil de servicio, al Comandante de la guardia municipal y al Inspector de policía dándoles las órdenes para que al primer desmán que cometiesen los huelguistas procedieran á la detención de los repetidos individuos de la Comisión, pues si bien no debía impedir la huelga pacífica, estaba dispuesto á castigar con rigor las coacciones y tumultos.

### En el Ayuntamiento

A las doce los obreros albañiles declarados en huelga se dirigieron en número de unos treientos á la Casa Consistorial asistiendo á la sesión que estaba celebrando el Ayuntamiento.

Resinó el perfecto orden limitándose á aplaudir á los concejales que defendieron su petición.

Durante la tarde no ocurrió el menor incidente, trabajándose en algunas obras, cuyos trabajos habían estado paralizados por la mañana.

## Para la escuadra inglesa

Ayer por la mañana entró en nuestro puerto el vapor *Menfi* que poseen los armadores de esta plaza señor Lupo y C.<sup>a</sup>

El objeto del viaje á esta ciudad del mencionado buque es cargar grandes cantidades de comestibles para la escuadra inglesa, puesto que los señores Lupo y C.<sup>a</sup> han obtenido la contrata para abastecer de municiones de boca á la escuadra inglesa por espacio de dos meses.

La escuadra se halla actualmente maniobrando frente á la costa de Portugal.

El *Menfi* cargará en nuestro puerto 12,000 kilogramos de pan, 20 toneladas de patatas, 80 bueyes, gran cantidad de verduras y buen número de sacos de sal.

Los que miran el precio de la plaza cuando hay en nuestras aguas alguna escuadra, sentirán cierto temor, y no, sin fundamento cuando vean que de lejos también les surte nuestra plaza, pues de seguro que tal cantidad de sustancias alimenticias ha de influir en el precio del mercado.

Dicho buque zarpó para Lagos (Portugal) anoche á las nueve.

## Comisión Provincial

### Ultima sesión

Estuvo presidida por el señor Barceló, asistiendo los señores Vicens, Sans y Pascual. Después de aprobarse el acta de la sesión anterior se pasó á tomar los siguientes acuerdos.

Se aprobaron los pliegos de reparos á las cuentas de fondos municipales de Esporlas, Santa Margarita y Mercadal, respectivas al año económico de 1898 á 99.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador transcribiendo otra que le ha dirigido el Alcalde de Sansellas contestando á la de esta Comisión provincial de 20 del corriente, en la que manifiesta que en el presupuesto tiene consignadas 999 pesetas para los gastos que ocasione el desempeño del cargo de secretario; y no siendo este el dato que la Comisión había pedido en su citada comunicación, se acordó contestar al señor Gobernador rogándole se sirva ordenar al señor Alcalde de Sansellas manifieste concretamente el haber anual que don Cristóbal Cirer tiene consignado como secretario del Ayuntamiento de aquella villa.

Se dió cuenta de haber terminado el periodo de observación en el Hospital un presunto aliado sin que su familia haya incoado expediente de reclusión definitiva.

Se acordó autorizar un prohijamiento; conceder varios socorros de lactancia y admitir á una criatura en la Inclusa.

Se acordó remitir al Alcalde de Sóller el plano de una parte del torrente mayor de aquella villa, formado por el Arquitecto de provincia que había solicitado aquí Ayuntamiento.

Se dió cuenta de una comunicación del Director de la Inclusa participando que el día 18 fué expuesta en el torno de aquel Establecimiento una niña de pocos meses de edad por un sujeto que dijo llamarse José Cabrer y Surá Inspector 2.º de policía de esta ciudad y que lo verificaba en virtud de orden del señor Gobernador de la provincia. Y que habiendo resultado ineficaces cuantas gestiones ha practicado para averiguar la procedencia de dicha criatura lo pone en conocimiento de esta corporación para la resolución que entienda procedente.

Se enteró esta comisión de dos comunicaciones del Director de la Inclusa participando haber otorgado las escrituras de prohijamiento de dos expósitos.

Se enteró igualmente de la invitación que el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha dirigido á la Diputación para los funerales que han de celebrarse el día 29 de corriente en la Santa Iglesia Catedral en sufragio del difunto pontífice León XIII; y de los estados del movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

## Notas del mar

En la mañana de ayer entraron en este puerto el vapor Cataluña procedente de Marsella y Soller, conduciendo 16 pasajeros y efectos.

También entró procedente de Barcelona, el vapor *Menfi* de la casa A. Lupo de esta plaza.

Al medio día puso amarras procedente de Ibiza, el vapor correo *Lulio*, conduciendo pasaje y carga.

Dicho buque se hizo de nuevo á la mar para Barcelona por la tarde á las seis después de haber embarcado la valija pasaje y carga.

Han sido despachados el pailebot *Segunda Dolores* para Valencia, el laúd *Internacional* para Capdepera y la balandra *Maria Luisa* para Barcelona.

## Cultos

### Para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Terminan en Montesión y por celebrarse la fiesta del Santo Fundador, á las siete y media habrá misa de comunión general; á las diez y media Misa cantada á grande orquesta con panegírico por don Miguel Costa y Llobera, presbítero.

Por la tarde á las siete ejercicio correspondiente al triduo con sermón por un padre de la compañía, te-deum y la reserva solemne.

### Otras funciones

Se puede ganar indulgencia plenaria visitando la iglesia de Montesión.

En Santa Magdalena á las nueve misa cantada por la comunidad en obsequio á la Beata.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso, San Cayetano.

### Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Merced dedicadas á San Ramon Nonato; á las cinco de la tarde exposición del Santísimo, acto seguido vísperas y completas y al anochecer meditación, estación y la reserva.

### Otras funciones

En San Francisco de Asís, al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles.

El jubileo de la Porciúncula empezará por la tarde en la citada iglesia de San Francisco y demás de la misma orden desde primeras vísperas hasta la puesta del sol del día siguiente.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### Los federales

Madrid 30 á las 2'30

En el Circulo federal se ha celebrado un mitin, que ha estado concurridísimo, para conmemorar la expulsión de los frailes, asistiendo muchas señoras.

Los diputados señores Esteve y Pi Arsuaga pronunciaron

violentos discursos que fueron aplaudidos por las masas.

### Proyecto matrimonial

Madrid 30 á las 9

Dicen de París que el ministro de Marina M. Pelletan trata de contraer matrimonio con una señorita institutriz que ejerce su carrera en París.

La fecha de la boda se ha fijado para mediados de Agosto próximo.

### El Cardenal Rampolla. Nuevos funerales.

Madrid 30 á las 9'46

Según noticias del Vaticano, créese que Monseñor Rampolla obtendrá 30 votos en el primer escrutinio del próximo Cónclave.

Le apoyarán los cardenales franceses y españoles.

En la capilla Sixtina se han celebrado nuevos funerales para León XIII.

### Reunión del Cónclave

Madrid 30 á las 9'50

Mañana se celebrará la solemne misa del Espíritu Santo administrándose despues el sacramento de la Comunión á los cardenales.

A las cinco de la tarde se reunirá el Cónclave, al que asistirá mayor número de Cardenales que en los celebrados anteriormente, terminando dicho Cónclave el lunes próximo, en cuyo día habrá sido elegido el nuevo Papa.

### Alianza franco-española

Madrid 30 á las 10

Continúan á la orden del día los comentarios respecto á las relaciones entre Francia y España.

Se asegura que existen las negociaciones diplomáticas para este objeto, las que está gestionando con mucha reserva el señor León y Castillo para lo cual se confirma el anunciado viaje de éste á San Sebastián con el fin de conferenciar con el señor Villaverde.

### Preliminares del Cónclave

Madrid 30 á las 10'15

El Sacro Colegio de Cardenales ha dirigido una nota colectiva á todas las potencias referente á la próxima elección del Pontífice.

Es muy comentada una conferencia habida entre los cardenales Gibbons, y Oreglia y entre Rampolla y Di Pietro.

Los cardenales franceses se inclinan á la candidatura de Monseñor Vaunutelli.

### A la memoria de Humberto

Madrid 30 á las 10'45

Roma.—Se ha celebrado una importante y numerosa manifestación patriótica en memoria de Humberto, Rey difunto de Italia.

Los manifestantes se dirigieron al Capitolio, donde el diputado señor Pincha pronunció un elocuente y sentido discurso recordando los actos más culminantes de aquel reinado.

Se celebraron despues muchas sesiones conmemorativas en varios distritos de Roma.

### De viaje — Nombramientos — Combinación de gobernadores.

Madrid 30 á las 13'45

Esta tarde marchan á San Sebastián los señores Villaverde y Alba.

Hoy serán firmados los reales decretos nombrando á don Julio Burell director general de Obras públicas y al señor Conde de San Luis director general de Agricultura.

El ministro de la Gobernación señor García Alix ha conferenciado con el señor Villaverde para tratar de la combinación de gobernadores.

### Asuntos económicos

Madrid 30 á las 13'45

La Cámara de Comercio ha felicitado al ministro de Hacienda señor González Besada y al mismo tiempo le entregó una exposición pidiendo las necesarias reformas para dar seguridad al servicio de paquetes postales.

Las reformas proyectadas por el ministro comprenden doce reales decretos referentes á la administración central y provincial dando nueva organización á los servicios de Hacienda.

### Asuntos de marina

Madrid 30 á las 15'30

El ministro de Marina señor Cobián, tratando de los servicios de su departamento, asegura que no ha abandonado el proyecto de construcción de la nueva escuadra, pero antes de ello desea que el personal esté convenientemente preparado mediante una sólida instrucción, á cuyo fin aumentará por medio de radicales reformas la enseñanza de la escuela de maquinistas pues considera que los estudios de dicha enseñanza son deficientes.

Además el señor Cobián se propone resolver con rapidez la cuestión de abanderamiento de buques.

### Firma de S. M. — Concesión de créditos

Madrid 30 á las 16'15

San Sebastián.—S. M. el Rey

ha firmado los reales decretos, admitiendo las dimisiones del señor Alonso Martínez del cargo de director general de Agricultura y del señor Burgos de la Dirección de Obras públicas, y nombrando para dichos cargos á los señores Burell y Conde de San Luis respectivamente.

Se ha promulgado la ley para ratificar el Tratado de propiedad literaria entre España y Méjico.

Se ha firmado otra disposición concediendo varios créditos extraordinarios, y entre ellos uno de cien mil pesetas para una instalación telegráfica en el Cerro Remimiento y otro crédito para la recomposición del cable entre Cadiz y Tánger.

### Nombramiento anulado.—Recepción.

Madrid 30 á las 16'45

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado un Real decreto por el que se deja sin efecto el nombramiento de vocal del Consejo de Sociedad á favor del señor Marin.

En el Palacio de Miramar se ha celebrado una brillante recepción asistiendo todas las autoridades y los jefes de los cuerpos militares.

En la Casa Consistorial se verificará la recepción despues de la elección del nuevo Pontífice.

Mencheta.

# Ultimas noticias

## Ferias y fiestas

### Carreras ciclistas

Programa de las carreras y festejos que tendrán lugar el día 10 de Agosto próximo á las 4 y media de la tarde en el Velódromo de Tirador del «Veloz Sport Balear».

### Primera parte

1.º Desfile general de carreristas.  
2.º 1.ª Carrera.—«Juniors» (Libre solo para ciclistas que no hayan tomado parte en carreras anteriores.—Distancia 4 vueltas 1.333'33 m. Premios: Tres objetos de arte.

3.º 2.ª Carrera.—Regional (Para todos los ciclistas de Baleares).—Distancia 6 vueltas. 2.000 m. Premios: 1.º 40 pesetas, 2.º 25 idem, 3.º 10 idem.

4.º 3.ª Carrera.—Equipos Regionales (A) Carrera de bandos, con primas de 2 pesetas al primero que pase la meta en cada vuelta.—Distancia 6 vueltas. 2.000 m. Premio único: 50 pesetas para el bando del vencedor.

### Descanso

Fenomenal suelta de palomas mensajeras por la Real Sociedad Colombófila de Mallorca.

### Segunda parte

5.º 4.ª carrera.—Nacional Motociclistas.—Distancia 12 vueltas, 4.000 m. Premios: 1.º 100 pesetas, 2.º 50 id., 3.º 25 id.

6.º 5.ª carrera.—Campeonato de Baleares.—Distancia 2 vueltas, 2.000 metros. Premio único: Medalla de oro y Diploma de campeón.

7.º 6.ª carrera.—Nacional (B).—Distancia 9 vueltas 3.000 metros. Premios: 1.º 75 pesetas, 2.º 50 id.

8.º Final Traca aérea y suelta de 6 personajes voladores.

### Precios

Palcos sin entradas 10 pesetas, Sillas 1.ª fila id. id. 1 id., id. 2.ª id. idem id. 0'50 id., entrada general de tribuna 1 id., id. id. sol 0'50.

(A y B) En estas carreras habrá apuestas mútuas.

### Adorno del Borne

Además del hermoso arco instalado en la entrada de este paseo, dirigido por el autor del proyecto señor Quijada y cuyos trabajos están á punto de terminar, se aumentará el alumbrado en cinco arcos voltaicos, además de los seis existentes, de modo que queda con un total de once.

Desde cada uno de estos arcos penderá una hermosa guirnalda de flores que unida por el extremo libre á unos sostenes laterales, dividirá el paseo en once secciones, los cuales ofrecerá cada una el aspecto de un elegante pabellón.

Otra guirnalda lateral sostenida por las columnas del gas, ya instaladas cerrarán el pabellón indicado.

Con objeto de que las columnas no ofrezcan el aspecto pobre del año anterior se les adoptará unos hermosos grifos decorativos.

En la parte superior de estas columnas serán colocados unos aparatos de gas de nueve luces cada uno con globos de color.

Del arco podemos hacer la siguiente descripción, con lo que nuestros lectores podrán formarse una idea de lo que á su terminación ha de ser.

Su altura es de 15 metros, rematándola unos artísticos aparatos de gas de 17 mecheras cada uno, con una lámpara central de gran tamaño.

Las torres laterales estarán cubiertas por ocho hermosos carteles anunciadores de cuatro metros de alto por dos de ancho, en los que se detallarán los festejos que han de celebrarse en cada uno de los días que durará la fiesta.

En la parte central del arco se destacarán sobre fondo azul, las siguientes inscripciones:

La correspondiente á la parte que mira al muelle dirá:

Palma á sus huéspedes

y la que mira al Borne:

Paz y trabajo

Fiesta infantil

Uno de estos días la Comisión empezará los trabajos para la clasificación y enumeración de los juguetes destinados á la fiesta infantil.

El número de lotes ascenderá á unos 200, que serán colocados ordenadamente para su fácil distribución en el escenario del Teatro Lírico, destinado á la celebración de este festejo.

La fiesta se celebrará el día 15 á las diez de la mañana.

La distribución de los premios correrá á cargo de distinguidas señoras.

La entrada será pública y solo tendrán opción al premio los niños pobres que anteriormente se hayan provisto del correspondiente billete que repartirán los señores concejales.

La Comisión organizadora del Certamen Literario, avisa á los señores concurrentes al lema propuesto por la Sociedad Económica de Amigos del País, que el premio ofrecido oficialmente por esta Sociedad consiste en un Diploma de Socio de Mérito de la misma corporación y un objeto de arte.

En este sentido rectifica el párrafo del Cartel del Certamen referente á este lema la Comisión, en atenta carta que nos dirige rogándonos que le demos publicidad nuestro querido amigo don Benito Pons.

Hemos tenido ocasión de ver los artísticos objetos que el Ayuntamiento y

la Comisión de Ferias y Fiestas han adquirido como premios con destino al Certamen Literario que se ha de celebrar en nuestro Teatro Principal.

El premio del Ayuntamiento consiste en un centro de mesa compuesto por dos figuras de bronce de unos sesenta y cinco centímetros de alto, artísticamente colocadas.

El objeto adquirido por la Comisión es igualmente de gusto exquisito y consiste en un centro de mesa de porcelana de unos cincuenta centímetros de altura, de gran valor artístico.

Dichos objetos juntamente con los muchos otros que existen y que serán destinados á distintos festejos, serán expuestos al público un de los próximos días.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

### Explosión.— Muertos y heridos.— Noticias de Tánger.— Los cardenales del Cónclave

Madrid 30 á las 19'25

Se ha recibido un telegrama de Boston dando cuenta de haber ocurrido una terrible explosión, resultando 25 muertos y más de 80 heridos.

Tánger.—El Sultan á llegado á Tazza.

Se asegura que se ha sometido la tribu de Uxda.

Roma.—Se encuentran en esta Capital 62 cardenales.

Han quedado terminadas las obras para el alojamiento de los cardenales que componen el Cónclave.

### Viaje de Villaverde á San Sebastián.— Comentarios.— La prensa.

Madrid 30 á las 20

El señor Villaverde se ha marchado á San Sebastián, donde llegará también mañana el señor León y Castillo.

Ha sido comentada la coincidencia de llegar el mismo día ambas personalidades á dicha capital.

La prensa aboga para que se conceda la amnistia á los obreros.

Mencheta

## Ultimas cotizaciones

### VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	98 99
Salinera Española	160 00
Bonos Municipales	40 00
Obligaciones al 6 por 100	103 00
Obligaciones al 5 por 100	100 25
Islañas	53 25
Obligaciones de la Islaña	102 00
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	76 00
La Económica	14 00

### VALORES PUBLICOS

Madrid 30	
4 p. 3 interior	77 80
Amortizable al 5 p. 3	98 00
Carpetas	00 00
Banco de España	471 00
Tabacos	435 50
Francos	36 85
Libras	00 00
Barcelona 27.	
4 p. 3 interior perpétuo	77 80
Amortizable	97 81
Nortes	58 70
Alicantes	93 70
Orenses	00 00
Francos	36 60

¡¡No más calvos!! El que usa tan solo una vez el «Petróleo Sansón» se convence de que es el único específico para el cabello.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro frucciones de la Logión Capilar Antiseptica del Doctor Stakanowich de Moscov.

## CAFÉ RESTAURANT LIRICO

Programa del concierto vocal que se dará esta noche:

1.º Bailables («Mefistófeles»), piano solo.—2.º «Pen o», señor Fernández.—3.º «Lágrima de un padre», señor Piña.—4.º «Di sera», (Schummar) señor Fernández.—5.º «Frate Anselmo» señor Piña.

## PARA COSO BLANCO

Confetti y Serpentina blancas

(Primera calidad)

Se expenden en la Confitería del Paseo del Borne, núm. 20.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

La recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y anti-estrálgico; «cura» el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago e intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 80 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estoma-

go, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenterias, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia y sírica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de medicina. EdnDebilidad seguro en los catarros

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra Stomaxin, marca de fábrica registrada De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

## OBSEQUIO HUMANITARIO

autor [Dr.] Domenech, Esja. San Pedro, 27 farmacia, Barcelona.—De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitación sedel corazón y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el

### FOSFO GLICO-KOLA

Doménech que recomien- dan los médicos más emi-

Se remitirá gratis una muestra de este maravilloso Tónico Reconstituyentes (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de LA ALMUDAINA lo solicite del

autor [Dr.] Domenech, Esja. San Pedro, 27 farmacia, Barcelona.—De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

### Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores  
Servicio decenal y directo  
entre Palma y Marsella  
Vapores

BELLVER — CATALUÑA — BALEAR — ISLEÑO — LULIO  
Itinerario del mes de Agosto  
Salida de Palma para Sóller-Marsella días 5, 14 y 25.  
Salidas de Marsella para Sóller-Palma, días 9, 18 y 29.  
Para informes y despacho:  
En Palma, Oficinas de la Isleña Marítima  
En Sóller, Don Ramón Coll.  
En Marsella, Sres. Mayol, Brunet y C., República 13.  
El Naviero Director, S. Simó.

### Vapores trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, número 21, principal  
Línea de las Antillas y Estados Unidos.—Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans.  
Saldrá de este puerto el día 1 de Agosto el vapor español

### JUAN FORGAS

clasificado en el Lloyd de 100 A. I.  
Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias, Santo Domingo, San Pedro de Macoris y Samaná.  
Nota.—Teniendo la cabida muy limitada, se suplica a los señores embarcadores avisen a la mayor brevedad, la carga que tengan que embarcar para evitar el que no se las pueda admitir a última hora.  
Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas, San Juan 20 representante de la compañía en esta plaza.



A. Charles Lambert.—Paris  
DEPOSITO GENERAL  
Calle Aragón núm 402  
BARCELONA

### Descubrimiento importantísimo

Por fin llegó a España la especialidad, única en su género, del eminente Doctor M. A. CHARLES LAMBERT, de París. Dicha celebrada, analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India y después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no sólo sin hacer uso del «mercurio», sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sensillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición entran hierbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presente en la forma siguiente:  
Las píldoras Lambert que curan las purgaciones, estrechez de la uretra, flujo blanco de la mujer y gonorrea.  
La inyección Lambert, que debe usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta.  
El Elixir Charles Lambert, es un gran medicamento eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad.  
Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos ó sea la purgación haya desaparecido.  
Precio de las píldoras, 4 50 pesetas. La inyección 3 80 y el Elixir, 3 80.

DE VENTA en Palma de Mallorca en la Farmacia de la señora Viuda de Nicolás Pérez, Rubí, núm. 11. Para cualquier duda que se presenten por escrito al inventor calle Balmés, 106; Barcelona.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.  
Son de seguro resultado:  
En las «herpes», así internos, como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrófulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
Véndase: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

PALMA de Mallorca, de Amengual y Muntaner

### Buque en venta

Se halla en venta el bergantín goleta URBANA, de 153 toneladas, de registro, matrícula de Palma.

Para informes dirigirse a don Antonio Vaquer, Lenjeta, 17, tienda.

### Se alquila

un segundo piso en la calle de Gater, núm. 5, preecuenta de un recibidor, tres salas, cinco dormitorios, cocina y comedor. Para informes en el primer piso de dicha casa.

### Se alquila

Grande y espacioso almacén Sindicato, 143, Palma. Informes: 141, 1.º

## NO MAS VELLO

18 años de éxitos son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tergen vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2 50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

## NUNCA LAS CAPSULAS

### PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

### 35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a «8 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

### Servicio semanal y directo

entre Palma, Marsella y Argel

Salidas para Argel, los miércoles a las dos de la tarde.  
Salidas para Marsella, los sábados al medio día.  
El vapor francés



## BASTIAIS

AVISO A LOS SEÑORES CARGADORES

La carga para Marsella se admitirá los viernes la que se envía los sábados, deberá estar sobre el muelle de embarque antes de las diez de la mañana.  
Los cargadores recogerán antes de enviar sus generes al muelle la papeleta de admisión.  
Los gastos que ocasiona la mercancía pasadas cuarenta y ocho horas de su descarga, serán de cuenta de los receptores.  
Pasajeros. Deberán estar a bordo una hora antes de la fijada para la salida.  
Para más informes dirigirse a la Agencia del vapor, Monjas, 14

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa, J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales: perfumerías, droguerías, pañuquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.

## VIAJE DE RECREO

a las maravillosas cuevas del Drach  
y visita al lago de los Franceses  
descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor  
IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA  
Precios de entrada a las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1 50 pesetas.  
El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita  
Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

## LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA  
Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 6  
Agente General de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57  
ante la Plaza del Mercado.—PALMA.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Julio saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga y para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.  
Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Oerusa el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 18 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Isla de Luxón», directamente para Port-Saíd, Suez, Colozabo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Agosto saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina María Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—El 25 de Julio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.  
Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

### ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

### DEL DOCTOR PADRU

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

### Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.